

Informaciones de anoche

INSTANTANEAS

En la Casa de todos

¿Os imagináis al pobre hombre, de escasos recursos, padre desgraciado, esclavo de los dolores siempre vivos del hogar? ¿No le veis conturbado junto al lecho de la esposa enferma...

minando de la arteria aleveza del que sembró la traición; todos los males del país, conocidos a fondo, son el bagaje doctrinal e ideológico de nuestros partidos...

Cuando esta mañana fuimos recibidos por el alcalde interino, nos manifestó, refiriéndose al ruego que publicamos acerca de los uniformes de los ordenanzas de la Casa de Socorro...

De Castro del Río

Par aprehendidos En la Casa-cuartel de la Guardia civil de Castro del Río, se presentó el vecino de dicha localidad, don Pablo Yezpe Lort...

GOBIERNO CIVIL

Licencia de caza El gobernador civil ha concedido licencia de uso de armas y para caza a los señores siguientes: Don Gerónimo Padilla Cobo...

Un obrero herido

Hoy en las primeras horas de la tarde tuvimos noticias de que en el salto de aguas que la compañía anónima Mengemor está construyendo junto a El Carpio...

Sección de primera enseñanza

Escuela clausurada Por falta de local, una vez transcurridas las vacaciones con motivo de las fiestas de Navidad, ha sido clausurada la segunda escuela de niños de esta capital...

Reparto de premios

Anoche se reunió en el centro liberal obrero la junta directiva del mismo, en unión de los alumnos de la escuela establecida en dicho centro...

MILITARES

A su destino Esta mañana han estado despidiéndose del gobernador militar de la plaza, los veterinarios terceros don Fernando Guijarro Sotillos y don Rafael Raya Rodríguez...

La fiesta de aviación

Ha sido aplazada la fiesta de aviación que como ya habíamos dicho había de celebrarse mañana en esta capital, y para la que existe un verdadero entusiasmo...

TRIBUNALES

Juicios para el lunes Sección primera.—En la Sala primera de esta Audiencia se verá el próximo lunes la causa seguida en el juzgado de esta capital por incidente...

Sucesos y denuncias

Hurto de carbón Por agentes del cuerpo de vigilancia han sido denunciadas en la puerta de Almodovar dos mujeres llamadas Luisa del Campo Talavera y Josefa Miguez Garcia...

Para que se sepa

La maledicencia, ese fantasma de maldición que opera en las almas mezquinas y débiles, va a ser ahuyentado al ver alzarse sobre él el cilicio de estas palabras...

Un perro rabioso muerde a varias personas

Esta mañana ha ocurrido un pequeño accidente en esta capital. En la plaza de San Lorenzo un perro rabioso mordió a varias personas y a otros perros...

POR LOS PUEBLOS

Caballería abandonada El vecino de Fuente Palmera Juan Bautista Lucena Moreno, ha comunicado a la Guardia civil, que de un corral que tiene detrás de su casa...

FUNERALES

En la iglesia parroquial de San Pedro se han celebrado esta tarde solemnemente los funerales por el eterno descanso del caballero señor don José Ladrón de Guevara...

LOCALES

La junta de protección a la infancia y mendicidad se ha reunido esta tarde a las cinco bajo la presidencia del gobernador civil, señor Luca Escalona...

Automóvil

El vecino de Cabra don Antonio Ariza Aguilera, solicita autorización para circular libremente por las carreteras de Logroño con un automóvil de su propiedad...

Excepción de subastas

Le ha sido concedida autorización a la Comisión provincial para efectuar la adquisición de hilo de cobre con destino a la telefonía provincial...

Reunión

Ha sido autorizada la reunión que el próximo día 9, a las nueve de la noche, celebrará en su domicilio social el gremio de obreros toneleros de esta capital...

Visitas

Esta mañana ha visitado al Gobernador civil, señor Luca Escalona, el Gobernador militar de la plaza general don Francisco González de Uzqueta...

Visititas

Esta mañana ha visitado al Gobernador civil, señor Luca Escalona, el Gobernador militar de la plaza general don Francisco González de Uzqueta...

Información telefónica

¿Volvemos al 1.º de Junio de 1918?—Cierva al salir de Palacio anuncia cosas emocionantes y horrosas, sin decidirse a referirlo.—Aún no se sabe si el general Aizpuru ha aceptado el nombramiento de Jefe del Estado Mayor Central.—"A B C", hablando de la cuestión militar dice que todo es obra de un núcleo pequeño de cierta Junta, que no cuenta con los sufragios de toda el arma.—El exministro de la Guerra vizconde de Eza rechaza los cargos que le hizo Weyler, diciendo que éste, por su alta gerarquía, no admite consejo de ningún inferior suyo que fuera ministro, ni mucho menos de hombres civiles.—Asegúrase que esta noche vence el plazo conminatorio de las Juntas al ministro de la Guerra.—Cierva anuncia que la noticia que tiene, por ser favorable para él, no la hará pública, y que dentro de unas horas ya no se podrá hablar de cuestiones militares.—Maura de cacería, pero se ignora donde.

De Madrid

Madrid 7, 15 a 19.

Lo que hoy publica la "Gaceta"

Nombrando catedrático de Física de Pontevedra a don León Contreras.
Declarando la vacante que éste ha dejado en Baleares.
Disponiendo la publicación de los ascensos reglamentarios de catedráticos de institutos.
Anunciando la relación de productos que se importan de las naciones en que existen tratados comerciales.
Modificando algunas partidas del nuevo arancel.
Anunciando concurso de premios en la Real Academia Española.
Convocando a oposiciones para la provisión de seis plazas de ayudantes de minas.
Además otras varias disposiciones de carácter reglamentario.

El "Diario de la Guerra"

Disponiendo la incorporación al ejército de operaciones, de los individuos cuya relación se cita.
Dictando reglas para el envío de medicamentos a los Parques de Sanidad de Melilla, Ceuta y Larache.

Destinando el Tercio Extranjero a los tenientes don Benito Cobas, don Esteban Bravo y don Luis García.
Reglamento para la aplicación de la Ley de ocho de Julio último.

Cierva en Palacio

No quiere hablar por que es bastante horroroso.—Ayer se combatió duramente en África.—"Allí pacos", aquí "pacas".—Cierva muy contento.—¿Aceptó al cargo el general Aizpuru?
A las once menos cuarto entró el ministro de la Guerra en Palacio, saliendo del mismo a las doce.
Los periodistas se acercaron al ministro preguntándole: ¿Hoy si tendrá usted noticias que facilitar a la prensa?
—¡Ah! Si contara todo sería enorme la aglomeración de servicio telegráfico que habría, y como son cosas de mucha emoción daría lugar a que los ánimos se exaltaran demasiado. No puedo decirles nada.
—Pues con lo que ha dicho es todavía peor que si nos lo contara.
—Sí, pero caerá de emoción, y eso es precisamente lo que yo quiero evitar a todo el mundo.
—Hable usted, después de todo, como hay censura...
—No quiero darme un mal día de Pascua.
—¿Y el general Aizpuru, aceptó el cargo?
—En el ejército ni se acepta ni se rechaza; en el ejército se nombra y se obedece.
—¿Pero no va usted a decirnos nada?
—Mujero, eso es bastante horroroso.
—Pero todas esas son palabras, cuéntenos usted algo o déganos alguna que otra cosa.
—Buenos días.
—Algo de más emoción.
—Más grande; pues riñase ustedes de toda esa patraña que contra mí se viene formando hace algunos días, no hagáis caso de lo que por ahí se diga contra mí; hay que tener buen humor, y el buen humor, que es el espíritu de los pobres, a veces lo malgastan de tal modo, que se ponen de tan mal humor, que es lástima que siendo lo único de sano y perdurable que tenemos algunas jentitas, se empeñen en estar siempre mal humorados y por lo que a mí hace referencia, ya tienen mal humor para un poco de tiempo. Los compadezco. A qué seguir, que yo también se está poniendo con estas cosas de muy mal humor.
—Pero eso no tiene emoción alguna, don Juan.
—Ayer se combatió duramente en África.
—¿Entonces ya está el paso franco?
—Pero estuvo alguna vez interceptado?
—¿Y franco, lo estuvo?
—Para mí es una gran satisfacción saber que nuestras tropas ayer combatieron como bravos y conquistaron todos los objetivos que se les tenía señalados.
—¿Luego ya no hay "pacos" por allí.

El Ray recibe en audiencia al presidente de la junta del Arma de Caballería

Esta mañana el Rey recibió en audiencia al coronel señor Gil, presidente de la junta informativa del arma de Caballería, al señor Urzúa, al duque de Pastreña y otras personalidades militares y políticas.
La Reina también recibe a varias personalidades
Esta mañana la reina Victoria fue conminada por varias distinguidas personalidades de la aristocracia.

Maura se marchó de cacería. ¿Dónde está cazando?

Hasta la una de la tarde estuvieron los periodistas que hacen información en Palacio esperando la llegada del señor Maura para el despacho diario con el Rey.
En el momento en que se esperaba al señor Maura no vendría a Palacio hoy porque había enviado recado de que había marchado al campo de cacería y por tanto no era cierto, como se asegura, de que iba a cumplimentar al Monarca después de su visita con Cierva.

Por más que nosotros hemos hecho por conocer el lugar donde ha marchado el señor Maura de cacería, no ha sido posible conseguirlo ni de sus mismos deudos y amigos.
Este hecho ha dado lugar a variados comentarios, habiendo quien asegura que el señor Maura no ha salido de la corte.

No es cierto que el Rey vaya a Melilla

En la Mayordomía de Palacio se nos ha manifestado que carece de fundamentos la noticia de que el Rey tenga preparado el viaje para Melilla, cosa que no es cierta, como tampoco que en Málaga se esté cargando menaje para el viaje del Monarca.

La suscripción de la Reina

Hasta el día de hoy la suscripción de la Reina asciende a la suma de 5.722.995 pesetas.

Ha llegado el delegado técnico de Francia

Esta mañana se ha presentado oficialmente el delegado técnico de Francia, que viene a estudiar la redacción del "modus vivendi" con el Gobierno francés.

Fue recibido en el ministerio de Estado por el señor González Hontoria.

Esta noche vence el plazo dado a Cierva para dimitir. ¿Después...?

Hoy se ha asegurado en los círculos políticos que esta noche vence el plazo conminatorio dado al ministro de la Guerra, señor Cierva, por las Juntas de defensa, para que haga dimisión de la cartera de Guerra.
Hasta ahora se desconocen otros detalles relacionados con este asunto, así como lo que pasará después de que Cierva se niegue a ello.
La marcha política sigue cada vez con mayor pujanza.

Nos dice Coello

No hubo incidente alguno entre el gobernador de Málaga y el fiscal.—Mejores impresiones. No sabe si Aizpuru acepta.—Maura, en el campo.—¿Pero, dónde?
El ministro de la Gobernación nos recibió en su despacho oficial, manifestándonos que no era cierta la noticia de que el gobernador civil de Málaga hubiera tenido ningún incidente con el fiscal de Su Majestad.

En Bilbao añadió, han sido puestos en libertad los tres únicos detenidos gubernativos que quedaba.
Respecto a la cuestión política, dijo que sus impresiones eran mejores que ayer.
En cuanto a que si el general Aizpuru había o no aceptado la jefatura del Estado Mayor central del ejército contestó, que lo ignoraba.
Anunció que el lunes se celebraría Consejo de Ministros, en el cual, se tratarían algunas cosas de gran importancia.
Por último manifestó que había enviado a la firma del Rey los siguientes decretos: Aprobando el convenio postal de tres de Noviembre de 1923 entre las naciones signatarias.
Poniendo en vigor los acuerdos de la Unión Postal Universal y las nuevas tarifas que regirán.
Convocando a elección de senador para el día veinte por Orense.

Dejadnos en paz, franceses. Aquí no hacemos submarinos para Alemania

El ministro de Marina ha manifestado a los periodistas, que le interesaba hacer constar a la prensa para que lo desmintiera, por ser una vil patraña, la campaña que desde hace algún tiempo viene sosteniendo contra España el periódico Le Temps y algún otro, llegando hasta afirmar que nosotros estamos construyendo submarinos para Alemania y piezas para los mismos con destino también a dicha nación.
España ha construido seis, dos que ya han sido botados, dos que están en construcción y otros dos que después se harán para el servicio exclusivo de España.

Tan ciertos como estas noticias como que las piezas de submarinos las construyeron para Alemania, cuando precisamente

nosotros tenemos que traerlas de extranjero para los nuestros, porque aquí no se trabajan.

"A B C" excita al Gobierno

El "A B C" de hoy, en un suelto hace constar, respecto a la cuestión militar de estos días, que lo sucedido ha sido que un núcleo muy reducido de cierta Junta, que si quiera cuenta con los sufragios de su misma arma, elevó su protesta por ciertas medidas de gobierno puestas en práctica por el ministro de la Guerra, y como no fueran atendidas, conminaron al ministro para que abandonara la cartera.
Se ha visto que el Gobierno está empleando una gran energía, y se espera que no eludirá a nada ni a nadie, y son ejemplos de esta energía los casos de Primo de Rivera, Cavalcanti, jefe de Sanidad Militar de Melilla y el general Weyler.

El vizconde de Eza rechaza los cargos hechos por Weyler

El importante diario "El Imparcial" publica en su edición de esta mañana una interesante carta del exministro de la Guerra, señor Vizconde de Eza rechazando los cargos que le hizo en la despedida al personal del Estado Mayor Central don Valeriano Weyler.
Dice Eza que durante su época de ministro procuró en todas las ocasiones y momentos estar en contacto con el Estado Mayor Central del ejército.
Vino el derrumbamiento de la comandancia de Melilla, y en unas horas hubo necesidad de enviar tropas a África y para ello se efectuó esta operación con los datos que se tenían del Estado Mayor Central.
Lo que ha ocurrido siempre con el capitán general Weyler, es que por su alta jerarquía nunca se ha avenido a despachar con ningún ministro que haya sido general de inferior categoría a la suya y por tanto menos podía hacerlo y avenirse con ministros de la Guerra que eran hombres civiles.
A esto obedece el continuo divorcio de todos los ministros de la Guerra con el Estado Mayor Central del ejército.

¿Volvemos otra vez al primer día de Junio de 1918?

El ministro de la Guerra señor Cierva anuncia que dentro de breves horas ya no se podrá hablar con nadie de asuntos militares.—El Gobierno sabrá impedirlo.—La única noticia que hay es favorable a Cierva.—Ningún general le ha visitado.
En el ministerio de la Guerra fuimos recibidos esta tarde por el señor Cierva, el cual nos manifestó lo siguiente:
No hay más noticias que las que ya he participado a la salida de Palacio.
No es cierto que el Gobierno, tenga el propósito de plantear la crisis. Dentro de unas horas no se podrá ya hablar de asuntos militares; para ello el Gobierno tomará todas sus medidas y sabrá impedirlo por todos los medios.
No es cierto tampoco que me haya visitado esta mañana general alguno auditor, todo eso son fantasías y comadreos de las gentes.
La única noticia que hay, por ser favorable a mí, no se hará pública.

La Reina Victoria en la Cruz Roja

A las tres de la tarde marchó la Reina Victoria con las duquesas de San Carlos y de la Conquista a visitar los hospitales de la Cruz Roja, de San José y Santa Adela. Allí fueron recibidas por la duquesa de Talavera, todo el personal y enfermeras.
La familia Real estuvo en el jardín del hospital conversando con los oficiales y soldados.
Después se procedió al reparto de juguetes, dulces y lotes de ropas entre los niños que han ido al consultorio de la Cruz Roja durante el año.
También visitaron las escuelas instaladas, donde se alojan enfermos y heridos de la guerra.

El Rey en la Casa de Campo

La visita duró hasta las cinco de la tarde.
El Rey en la Casa de Campo.
El Monarca ha pasado toda la tarde en la Casa de Campo.

Cierva vuelve a hablar con los periodistas

Todo el mundo va a entrar en orden. Ya acabó el desorden.
A última hora de la tarde los periodistas estuvieron hablando con el ministro de la Guerra, señor Cierva.
Un periodista le preguntó: ¿Qué noticias nos da usted sobre los rumores que circulan?
—Ninguna. Yo solo sé que a mí regreso del viaje a Melilla, me encontré con que había un gallinero con muchas aves pero sin plumas, que cacareaban mucho... para la gloria.

Los enfermos

Melilla 7.—Han sido trasladados a los barracones del hospital de Santiago los enfermos de la Alcazaba de Zeluán.

Los pozos de Tikermin

Melilla 7.—Se han limpiado los pozos de Tikermin, habiéndose extraído agua riquísima.

Hidroaviones para el Ejército

Melilla 7.—De Londres llegarán dentro de unos días, seis hidroaviones con destino al Ejército, y que operará en Mar Chica.

Detalles de las operaciones de Xauen

Tetuán 7.—El total de hombres que intervinieron ayer en las operaciones de Mura Talat fueron de catorce mil cuatrocientos noventa y cinco; o sean cuatrocientos cincuenta y cinco jefes y oficiales; once mil ochocientos ochenta y dos europeos y dos mil seiscientos sesenta y tres indígenas.

El Asesor Comisario general Berenguer dió a conocer el plan de operaciones sobre Mura Talat a los jefes de las columnas.
Los combates fueron en extremo ruidosos sobre todo al escalar la posición de la serranía de Euharen, último refugio del jefe rebelde el Riasuli.
Con esta posición hemos establecido el contacto con la zona francesa por Luxen y el río Mur.
Ha quedado totalmente dominada las posiciones de Gualtat-Tunan Rif, en Guelaya.
La columna de Castro Girona fué la que tomó activa parte en las operaciones y la que más sufrió en los combates.
Se tomaron por asalto las posiciones de Dar-Tarán y el collado de Dar-Acarraz, desde donde los rebeldes fueron batidos.

De la guerra

Lo que cuentan unos ex-prisioneros

Melilla 7.—Los soldados de Ceriñola que ayer se presentaron en la plaza, que habían estado prisioneros, han manifestado que durante su cautiverio conocieron a una joven prisionera llamada Carmen Ubeda, que fué curada de una grave enfermedad por un moro apodado "El Francés".
Cadáveres momificados
Melilla 7.—En las avanzadas de las minas de Afran se han encontrado cuatro cadáveres de soldados momificados, pertenecientes uno al Regimiento de Artillería, otro al de Alcántara y dos paisanos.
El soldado de Alcántara conducía una carta para el cabo de su regimiento, Francisco Jiménez.
Regreso del Padre Revilla
Melilla 7.—Ha regresado el Padre Revilla, de Orán, que ha sido nombrado presidente de la Casa de España, de Uxda, habiendo manifestado que sabe que entre los moros de la zona francesa hay muchos prisioneros españoles, que será fácil obtener su rescate.
Sanjurjo en las avanzadas
Melilla 7.—El comandante general Sanjurjo estuvo en las avanzadas examinando los preparativos para el nuevo avance.
Los huevos y el carbón
Melilla 7.—El general Fresneda ha tomado todas las medidas a fin de evitar el encarecimiento de los huevos y el carbón, esperando la llegada de algún barco de la península con subsistencias.
El temporal ha cesado
Melilla 7.—Ha cesado el temporal de poniente, esperándose que de un momento a otro empiecen las operaciones.
El número de prisioneros que tiene Abd-el-Krim
Melilla 7.—Los datos que la oficina de información de esta comandancia tiene, respecto al número de prisioneros que tiene Abd-el-Krim, son: cuarenta y ocho jefes y oficiales, veintidós clases y soldados y un paisano, y además al general Navarro.
A recoger tanques
Melilla 7.—Marchó a Mauri el teniente de artillería don Vidal Cuadros, para recoger seis tanques con destino al ejército de operaciones.
Un convoy hostilizado
Melilla 7.—El convoy enviado a la posición de Tauriat-Hamed, fué hostilizado por un grupo de moros que se hallaban apostados en lugar estratégico, sin que nos causaran baja alguna.
El caído de Monte Arruit, autor de la tracción
Melilla 6.—El caído de la kabila de Monte Arruit, Cheli, ha enviado emisarios para someterse sin condiciones. Este caído fué el que llevó a cabo la tracción.
Una corona de flores
Melilla 7.—Por encargo del "Diario de la Marina" de la Habana, se ha colocado en la tumba de los héroes de Monte Arruit una corona de flores naturales.
El Rey felicita a Abd-el-Kader
Melilla 7.—El caído de Beniscar ha recibido un expresivo telegrama del Rey felicitándole por la entrada del año nuevo.
Los enfermos que hay en esta plaza
Melilla 7.—Por virtud de la visita de Cierva a los hospitales, solamente han quedado en esta población en cada uno de ellos cuatrocientos ochenta y ocho enfermos y heridos.
El temporal
Melilla 7.—Los barracones instalados en las Horcas Coloradas han sido destruidos por el temporal.
Una casa
Melilla 7.—En Beniscar se está construyendo una casa el caído Abd-el-Kader.
De intendencia
Melilla 7.—Se espera la llegada de Madrid de una compañía de intendencia.

De provincias

Barcelona

Un general que mejora

Barcelona 7.—Ha mejorado de las lesiones que sufrió en la caída de un caballo, el general Echevarría.

Una explosión en la gasolinera "H-1"

Barcelona 7.—Anoche hizo explosión la gasolinera "H-1", hiriendo a un marinero y quedando destruida la gasolinera.
También se quemaron muchas mercancías.

Contra Progreso Ródenas

Barcelona 7.—Por tercera vez se ha señalado la causa por atentado contra Progreso Ródenas y Samuel García.
El fiscal pide seis meses de arresto a cada uno.

Muerte de un confidente

Barcelona 7.—El confidente de la Policía, Mariano Sanz, víctima del atentado de otro día, ha fallecido en el Hospital Clínico.
El difunto fué uno de la banda del célebre barón de Koenig.

Para defenderse del frío

En la tienda del METRO y en el piso conocido por el del «Barato», se han puesto a la venta importantes cantidades de confecciones, últimos modelos, a precios reducidos.
Para caballeros.—Pelizos, Gabanes, Trajes de lana, Bufandas.
Para niños.—Gabanes, Trajes de lana, Bufandas.
La pañería.—Cada día está más solicitada por el público, debido a sus precios extraordinariamente baratos.
Las pieles, toquillas, chales, lencería de señora y franelas, se venden a precios de ocasión.
Camisetas y pantalones de franela rusa, punto inglés y punto liso, hay extenso surtido para señoras, caballeros y niños.
PRECIOS FIJOS — PAGOS SOBRE MERCANCIA
Casa Central: Mármol de Bañuelos, núm. 2.—Sucursal: San Agustín, núm. 4.

Manuel Casanova.-COLONIALES

CONDE DE TORRES CABRERA.—CÓRDOBA.

Farmacia EL GLOBO

ALFONSO XIII, 25. Córdoba.

Grandes Almacenes de Bateria de Cocina Esmaltada

Venta por mayor y menor
Carmen Torres, viuda de Viguera Madrid
Plaza de San Nicolás, 19. CÓRDOBA

Viuda de Naval Manso

Córdoba
Exportación de aceites, vinos y cereales

Pedro López e Hijos

BANQUEROS
APARTADO NÚM. 7.—TELÉFONO 54.—CÓRDOBA
Representantes depositarios de la Compañía Arrendataria de Tabacos

Tejada y García

Coloniales por mayor.—Almacenes y Escritorio: Avenida de Cervantes, 24, Córdoba

Pedid: FINO LA INA.-OLOROSO LEBRERO

DE LA CASA

PEDRO DOMEÑO Y COMPAÑIA

DE JEREZ DE LA FRONTERA
Agente exclusivo en las provincias de Córdoba, Jaén y Ciudad Real: D. EDUARDO CARRASQUERO, Jerez de la Frontera.

COMPANIA COMERCIAL IBERICA

Apertado núm. 59
Avanida del Conde de Peñalver, número 24.—MADRID

PRODUCTOS QUIMICOS E INDUSTRIALES

Superfosfatos, Sulfato de cobre, Sulfato de amoníaco, Ácido sulfúrico, Ácido nítrico, Hiposulfato de sosa, colas gelatinas, Azul de ultramar, Teñidos Textiles, etcétera, etcétera.

Saquerio «Textilose» para toda clase de envases

Abonos compuestos y Sulfato de cobre "Peñarroya".
Sales de potasa de Alsacia
Productos Químicos Industriales de los establecimientos "Kuhlmann" (París). Productos farmacéuticos de Usines de L'Alousson (Ginebra)

Agencia exclusiva de venta

Depositarío: JOSÉ CAÑETE Y DEL ROSAL.—CÓRDOBA
Avenida de Canalejas, 10

Chocolates

Fábrica de Chocolates Finos
MOVIDA POR ELECTRICIDAD
Viuda de Bartolomé Borrego Castro
Villa del Rio (Córdoba)

La Estrella

Para tomar buen chocolate es indispensable exigir esta marca. De venta en todos los establecimientos.

Informaciones de hoy 8

INTERESES LOCALES

El problema del agua

Escasea en Córdoba, de un modo alarmante, este elemento primordial de vida y civilización, el agua. La falta de agua es una de las mayores fortunas y una de las mayores vergüenzas que pueden sufrir los pueblos.

Cuando, en pasados días, una augusta y virtuosa dama visitaba los hospitales cordobeses, pudimos observar en su semblante el doloroso efecto que en su corazón y rodaja la revelación de que escaseaba el agua en los hospitales: de sangre.

Como es posible esto? Los regidores de la ciudad no sufren por ello ninguna alarma en sus dormidos espíritus; el agua sigue escaseando, no solo en los hospitales de sangre, sino en el hospital de Aguas y en los restantes establecimientos de beneficencia, están forzados a recurrir a la alcubilla, de la Puerta de Alarcón, de las fuentes públicas y no sabemos a dónde más, para atender a sus más perentorias necesidades.

La falta del preciado líquido se extiende por la población entera sin que nadie, al parecer, se preocupe del formidable conflicto.

Y eso sucede ahora, en el invierno, cuya pertinaz sequía es agorera de un estiaje calamitoso. Preparémonos, como víctimas propiciatorias, a sufrir el próximo verano, «la reprimis» de las plagas de Egipto; pero hagamos antes de ello responsable al municipio y excitémosle a que se dé prisa por evitarlo. No hay derecho a que Córdoba, en los actuales tiempos, sufra tamañas calamidades, propias en todo caso de los poblados del Rif; máxime después de haberse trasgado imaginativamente, en las sucesivas alcaldías, tantos millares teóricos de metros cúbicos al tratar de notabilísimos proyectos para aprovechamiento de los venenos de nuestra sierra.

A medida que aumenta la población, disminuye el agua; es un caso curiosísimo de triela municipal.

Ya por el año de 1907, el ilustre ingeniero señor Uragón, presentó al municipio un acabado estudio con proyectos, planos y presupuestos, para el abastecimiento de aguas, utilizando las del Guadalquivir y las del pantano de Guadalmeilato. En 1913, encargó el Municipio otro estudio de abastecimiento de aguas al ingeniero de minas señor Izardí, quien realizó su cometido, proponiendo el aprovechamiento de los manantiales de Trasierra, denominados Caño de Escaravita y Bejarano, cuyos venenos han respondido siempre colosamente a los afanos practicados en épocas de estiaje y a los análisis efectuados para evidenciar la bondad de sus aguas, que ya supieron aprovechar los árabes hace ocho siglos.

El proyecto del señor Izardí, comprendiendo expropiaciones y todos los gastos se reducía a 1.750.000 pesetas.

Las aguas de Alicante, para un casco de población bastante más reducido que Córdoba, costaron 3.200.000 pesetas; las del Tempul de Jerez de la Frontera costaron 7.000.000. Los proyectos estudiados para Cartagena por los señores Malladas y Vidal, ascienden respectivamente a 8.300.000 y 11.000.000.

Peró los municipios de Córdoba no han sido nunca muy decididos partidarios del agua. Solo han emprendido desdichados intentos parciales de dotación, que han agravado cada vez más el problema. Con el agua de las fuentes públicas, la de la Empresa de Aguas Potables y la de las fuentes

del Cabildo, no tienen los 80.000 habitantes de Córdoba cantidad suficiente para lavarse los pies en un día determinado.

De las 6.000 casas que aproximadamente integran esta capital, solo unas 600 pertenecientes casi todas a familias acomodadas, tienen agua propia, ya de la Sociedad de Participación del Cabildo, de la de Santo Domingo o de la denominada de Fábrica, y a pesar de todo, están reducidas durante el verano, por escasez de venenos, a una simplificación homeopática, y esto en determinadas horas solamente.

Después de los proyectos antes mencionados y durante el transcurso de varios años, se ha hablado más del agua en Córdoba que de los países naturales de Belmonte, de la muerte de Joséito y del advenimiento de Granero, y, con referencia a los venenos de la sierra, se han ideado más especulaciones que hipotecas sobre la finca del Suizo. Pero seguimos sin agua.

La solución de este problema primordial para todo proyecto de engrandecimiento de la ciudad, se enlaza y se antepone al del alcantarillado y ha de ser forzosamente acoplado a todo intento de mejora y urbanización.

Sin agua no tendremos más que una ciudad reseca, enfermiza, sucia y polvorienta, pese a todos los optimismos. Y téngase presente que con ditirambos y frases, con elucubraciones ingenuas y con cantos de amor—como los que han vibrado centenares de veces en los puntos de mi pluma—no se edifica. Todo lo más se consigue su gestión de momento a la opinión pública y engañarnos también nosotros por exaltación de cordobésismo.

La realidad es otra y su amargura ha de entrar forzosamente en la composición del reactivo capaz de impulsar las dormidas actividades.

Es indispensable dotar de agua a nuestra ciudad sedienta y enferma. Recientemente ofreció al Ayuntamiento el problema resuelto la Compañía de Mengemor.

En una sencilla conferencia del culto ingeniero señor Mendoza, quedó perfectamente planteada la cuestión y marcado el camino a seguir para que el Ayuntamiento formara parte del sindicato de regantes del Pantano del Guadalmeilato y a Córdoba llegase una abundantísima dotación de agua, que habría de convertirla en tacita de plata y en vergel de flores.

Faltaba para esto cierto requisito burocrático—la aprobación del reglamento de la sociedad de regantes—y una pequeña aportación de voluntad por parte del municipio. Nuestros representantes en Cortes se encargaron de conseguirlo, de activar, lo primero allá en Madrid, y nuestros municipios de designar una comisión que se ocupara del asunto. ¿Qué han hecho hasta hoy estos señores de la comisión...?

No sería extraño que en cualquier comunicado nos demostrasen que han trabajado como buzos en la traída del agua; pero es cierto que del asunto no ha vuelto a hablarse en la casa municipal, y que los proyectos de aprovechamiento de aguas yacen encapetados en sus archivos, tan amarillos y polvorientos como nuestras zonas, jardines y paseos.

Y lo peor del caso sería que nuestro alcalde, después de su accidentado viaje a Melilla, se le hubiese aumentado el horror al agua.

La comisión cordobesa en Melilla

(DE NUESTRO REDACTOR SR. SANCHEZ LUQUE)

Visita a los hospitales.—Una excursión a Nador, Zeluán, Monte Arruit, Segangan y San Juan de las Minas.—En el campamento de los Regulares.—Otras noticias.

Terminábamos nuestra anterior crónica dando cuenta de la visita que estaba realizando la comisión de Córdoba a los hospitales de sangre de la plaza.

A las cinco de la tarde los expedicionarios cordobeses estuvieron en el hospital Docker.

El hermoso edificio perfectamente acondicionado, pues ahora se efectúan trabajos de reparación ya casi terminados, fué recorrido por los comisionados cordobeses.

En la puerta del mismo aguardaban la llegada el general gobernador señor Fresneda; su distinguida esposa doña Angela Carbonell, presidenta accidental de la Junta de damas de la Cruz Roja, por ausencia de la duquesa de la Victoria, la bellísima hija de los señores de Fresneda, María, el coronel Inspector de Sanidad de la plaza y el director del establecimiento.

Los comisionados quedaron maravillados de las excelencias que disfruta el hospital, haciendo cánticos elogios del mismo. A este hospital son trasladados los soldados más graves, practicándosele arriesgadísimas curas, algunas con resultados felicitosos.

En el Docker presta sus servicios como médico de clínica, nuestro paisano el doctor Luque, soldado de la Reina.

En una de las salas de la sala de enfermos encontramos al soldado natural de Córdoba Antonio Garrido, con un ataque de ictericia. El alcalde conversó con él breves momentos, entregándole al despedirse 10 pesetas.

Terminada esta visita, nos trasladamos al manigüico y amplio hospital de Alfonso XIII, acompañados de las mismas personas.

En una de sus salas se encuentra herido de un balazo, el soldado de Córdoba Juan López Cañete. El alcalde también se detuvo por su estado, haciéndole entrega de igual obsequio.

Por último, visitamos el lindísimo hospital de la Cruz Roja, asistido por damas enfermeras.

Este establecimiento ha sido instalado en un edificio de un grupo escolar.

A la llegada de los heridos, una vez realizada la cura de urgencia en el campo de batalla, son asistidos personalmente por la señora de Fresneda y demás damas y señoritas, quienes le recomfortan con vinos y caldo.

La comisión salió satisfechísima del resultado de las visitas a los hospitales, lamentando que la premura del tiempo le impidiera admirar más detenidamente la verdadera labor de apostolado, que llevan a cabo con ejemplar abstracción, las damas de la Cruz Roja.

Por idéntico motivo el alcalde desistió de visitar los seis hospitales restantes y que componen el total de los establecimientos benéficos que hay en Melilla.

En Monte Arruit En la mañana del jueves se organizó una excursión a las posiciones importantes rescatadas a los moros.

El general Fresneda dispuso todo lo conveniente para el mejor resultado de la misma, y no acompañando a los paisanos como era su deseo, por las ineludibles ocupaciones que le impone su importante cargo.

Nos acompañó en la visita el también paisano nuestro don Miguel Muñoz de Prado, heroico teniente coronel jefe del grupo de Regulares de Melilla.

Este bizarro militar, enterado de la estancia en Melilla de la comisión de Córdoba, personóse en la fonda para cumplimentar al alcalde y para ponerse incondicionalmente a sus órdenes.

En cuatro automóviles de la Comandancia general, nos encaminamos los expedicionarios a la famosa posición de Monte Arruit.

Sabido es, porque ya se ha escrito muchas veces, que para llegar a este campamento hay que atravesar los poblados de Nador y Zeluán. De paso solamente pudimos apreciar el estado ruinoso de aquellos poblados derruidos vandálicamente por la morisma a raíz de los últimos sucesos de Julio.

Por la carretera que es amplísima y esmeradamente conservada, avanzamos en dirección a Monte Arruit, encontrándonos con infinidad de autocamiones que se dirigen a diario desde las posiciones a la plaza.

A un lado del camino se alza imponente y severo el fatídico Garugú, en cuyos escarpados y verticilosos describen una línea sombría que expone al contemplarla toda una continuada traición de la morisma.

A la derecha del camino dejamos Mar Chica, el famoso mar, llamado a ser en su día el verdadero puerto natural de Melilla, quizás uno de los más importantes de Europa.

En la posición de Monte Arruit aguardaba nuestra llegada el coronel señor Salcedo y el ayudante del general Cabanellas en ausencia de éste.

Los comisionados recorrimos el poblado construido por la Compañía Colonizadora del Rif y hoy derruido.

ros dispuestos en todo momento para la defensa de la posición.

Monte Arruit dan cuenta de que ya no quedan veres insepultos, conserva un heter mezcla de descomposición y desinfectantes, sobre todo el fénico, que aturde a los visitantes, retratándose como en un cuadro toda la horrible tragedia de que la famosa posición ha sido testigo.

Penetramos en el reducido, en ese sagrado parapeto, quizás algún día monumento nacional que sirvió de techo de muerte a tanto héroe y en el que el bravo caudillo general Navarro se batió a la desesperada contentiendo al enemigo en su empuje formidable y arrollador e impidiendo con la avaricia del botón que vislumbraban los rifles, el que continuasen su marcha rápida hacia Melilla.

A la entrada del parapeto observamos los restos del monumento erigido al bravo caudillo general Jordana y cuyo pedestal está acribilado a balazos.

En la posición ondea la bandera española, que ha sido regalada en nombre de Córdoba por la señora Marquesa del Mérito.

El cuadro de desolación que presenta el interior del reducido dá idea acabada de la horrorosa tragedia que en ella tuvo asiento.

Nada ha quedado en pie; los muros destruidos, el arco de entrada destruido por completo, la enfermería y demás dependencias son hoy montones de piedras sin orden ni línea.

En el patio central unos soldados se ocupan de reconstruir algunas casetas para cobijo de los soldados que guarnecen el reducido.

Nuestro acompañante el teniente coronel Muñoz de Prado con gran lujo de detalles narró la heroica defensa llevada a cabo por el general Navarro y su columna.

También nos fué explicando la forma en que cayó herido por un casco de metralla el heroico teniente coronel de grata memoria Primo de Rivera.

En los alrededores del poblado está acampada la brigada de caballería que manda el general Cabanellas que allí tiene establecido su cuartel general.

Hoy los soldados disponían los preparativos de marcha para ocupar nuevas posiciones, entre ellas Dar-Drius.

Desde Monte Arruit se divisa admirablemente la posición de Melilla, y el señor Muñoz de Prado tuvo la amabilidad de explicarnos la forma en que se desarrollarán las nuevas operaciones que darán como resultado la ocupación de Madusi y Dar-Drius.

A la entrada de la posición se colocará en breve una lápida conmemorativa en la que se hará constar el nuevo nombre de la posición de acuerdo con lo solicitado por Córdoba; San Rafael de Monte Arruit.

En Monte Arruit encontramos dos soldados de Córdoba, los que conversaron con el alcalde, quien les obsequió individualmente con 25 pesetas y recabó un permiso del jefe para que marchasen a Melilla un día.

Antes de marchar los comisionados visitaron los improvisados cementerios que guardan los restos de los tres mil cadáveres encontrados en la posición e inmediaciones.

Uno de ellos tiene la forma de una cruz y se encuentra cercado por alambre; ante él rezaron breves momentos los comisionados recitando una plegaria por el alma de aquellos mártires del deber y de la patria.

Por último visitaron los expedicionarios la aguada de la posición a la que diariamente salían los soldados extenuados y a sabiendas de que buscaban la muerte.

Nos despedimos del jefe de la posición, coronel Salcedo, quien nos dió las gracias por la visita, que duró cerca de una hora.

El alcalde obsequió a la oficialidad con cajas de habanos.

En Zeluán Cerca de las doce llegamos a Zeluán. Penetramos en la famosa alcazaba, un día residencia del Rogui, y después cuartel de los regulares.

En su interior los moros lo han destruido todo ante el nuevo avance de nuestras tropas. El patio lleno de piedras y trazado en el suelo indicios de haber existido algunas dependencias.

En la alcazaba se aloja el regimiento de Asia, en el que se encuentra el alifere cordobés señor Molina Sol.

Bejamos al poblado. Nada ha quedado en él; alguna techumbre, y varias fachadas componen el efectivo habitable del poblado.

En el interior de las casas acampa el regimiento de Lusitania, cuyo coronel y jefe de la posición es nuestro paisano don Francisco Ruiz del Portal.

Amablemente nos recibió en su vivienda, antiguo círculo y cuyas paredes conservan aún las huellas de la devastación.

Allí fuimos obsequiados con vinos por el paisano, quienes antes de marcharnos rogó dirigieramos un saludo afectuosísimo a todos los cordobeses.

En esta posición y en medio de grandes barrancos se siguen encontrando a diario cadáveres de soldados. Cuando nos encontramos en el campamento, llegó el

capellán trayendo los restos de un cabo y un soldado del regimiento de caballería de Alcantara.

La visita a Zeluán nos causó hondo pesar, porque el estado actual del poblado indica hasta donde llega la ferocidad de los rifinos.

Estos horrores que estamos conociendo serán objeto de crónicas sucesivas contenidas a parte de estas informaciones obligadas por la premura del tiempo.

En Segangan Desde Zeluán nos trasladamos al campamento de Segangan.

El jefe de la posición coronel señor Coronel nos recibió amablemente, conversando largo rato con los periodistas y más amablemente con el señor Nieta, antiguo compañero de estudios en Filipinas.

El poblado minero de Segangan hecho por la colonizadora se encuentra asimismo derruido. Lo que hemos repetido en Monte Arruit-Zeluán y podríamos narrarlo una vez más con Segangan.

Nada ha quedado en pie; solo los campamentos y algún que otro barracón constituyen hoy el poblado de Segangan. En una casa demolida se aloja el jefe de la posición, el que nos obsequió con exquisito vino de Jerez.

Allí encontramos al soldado de intendencia natural de Córdoba, Carlos Ortiz, a quien fué entregado una caja de aguilado y cincuenta pesetas. El alcalde recabó permiso del jefe, y Carritos vino con nosotros a la plaza.

A la salida de esta posición y al dirigirse a San Juan de las Minas algunos autos de la expedición fueron «paqueados» por los moros ocultos en las vertientes de Atlántico.

A un kilómetro de Segangan se encuentra el poblado de San Juan de las Minas, hoy campamento de la primera bandera del tercio de extranjeros.

En el estrechamos la mano del jefe, comandante don Francisco Franco.

Confesamos que al estrechar la mano del prestigioso militar, una de las figuras de más relieve de esta campaña, sentimos honda emoción.

El héroe de los legionarios con su cara de niño, completamente rasurado, habla modestamente, refiere los hechos de armas de sus legionarios, sin conceder importancia a su realización.

Nosotros le hacemos patente nuestra admiración y el comandante niño (32 años varias veces héroe, nos responde textualmente: ¡Pero que aún de encumbrarme, cuando yo no hago nada!

Sus legionarios le admiran y le temen y los oficiales tienen una fe ciega en sus excepcionales dotes de mando.

Conservaremos como un orgullo nuestro la conversación sostenida con el bizarro jefe, prototipo de la hidalguía de la raza española.

En el campamento encontramos a dos legionarios paisanos, Antonio Aguilá Fuentes y Antonio Egea. El alcalde obsequió a ambos y asimismo recabó permiso del jefe para que fueran a Melilla.

También saludamos al bizarro capitán del tercio nuestro querido amigo y paisano don Carlos Silva Rivera, hijo del presidente de la Diputación de esa capital.

Conversamos breves momentos con el capitán de la 13 compañía de Legionarios don Luis Rueda, y a cuya formación se le conoce con el nombre de Compañía de héroes.

Se ha batido mil veces con extraordinaria bravura, haciéndose célebre en el campamento por sus notables hechos de armas.

Los expedicionarios almorzamos en el campamento del tercio, acompañados del comandante Franco y toda la oficialidad. Al final fuimos obsequiados con café.

Con gran pena abandonamos aquel campamento de hombres curtidos en la lucha y que desprecian la vida.

Los legionarios dan la impresión de la verdadera milicia. El espíritu guerrero ocupa el lugar más preeminente y todos soldados oficiales, con un desprecio absoluto de la vida que desafían a cada momento a la muerte con la mayor naturalidad.

La austeridad del campamento, su limpieza, la clásica vestimenta de los legionarios, cuyos trajes son excelentes, dá idea de la forma como combate esta aguerriada gente que voluntariamente pelea por la patria.

Nos despedimos, terminado el almuerzo, del comandante Franco y oficiales de la legión, dirigiéndonos por la carretera de Segangan hacia Nador.

Los legionarios quedan allí, en San Juan de las Minas, avizorando el famoso cerro (hoy nuestro) de Atlántico, para proseguir el avance hacia Dar Drius, ávidos de lucha, de combate.

Cerca de las cuatro de la tarde nos detenemos en el poblado de Nador.

Penetramos en la iglesia, por completo restaurada nuevamente; ésta consta de una sola nave amplísima y ventilada.

En el altar mayor hay una imagen de Nuestra Señora de Belén, regalo de los obreros de Almansa.

El fraile de las misiones de Africa, hace de rector de la parroquia; es un viejecito testigo presencial de los sucesos de Julio.

Con detenimiento informaremos a nuestros lectores de la devastación de Nador presenciada por el religioso.

Junto al poblado hay arrasada a cañonazos una cabaña cuyos pobladores se amotinaron a raíz del desastre.

Después visitamos la fábrica de harinas, desde la cual hicieron heroica y tenaz resistencia unos guardias civiles.

También estuvimos en la habitación en la que fueron secuestradas cincuenta personas, que perecieron allí; y que al llegar nuestros soldados encontraron en la pared un letrero de Juan el Botero, de Nador, en demanda de venganza.

En el campamento de los Regulares Nada más pintoresco, ni más admirable, que este campamento de las fuerzas moras.

La labor admirable que realiza su jefe don Miguel Nuñez Prado, será objeto de una amplia crónica para días sucesivos.

Esta fuerza, en vías de organización aún, suman en la actualidad un total de 1.600 hombres; 1.200 de infantería y 400 ginetes.

Estos regulares, también heroicos, constituyen una nota de color intensamente sugestiva y admirable.

Los jaques vistosos, los turbantes blancos y azules, el habla árabe, dan al campamento un marcado tinte de preponderancia.

Estos soldados que van siempre en vanguardia en unión del Tercio, pelean bravamente, pero con originalidad. Acostumbrados a guerrear con sus hermanos de raza, despliegan una táctica insuperable y de resultados prácticos infalibles.

El jefe de ellos, nuestro paisano y acompañante, el señor Nuñez de Prado, nos mostró todo el campamento, explicándonos con gran lujo de detalles la organización del mismo.

Primero visitamos el campamento de caballería e infantería, que se encontraba realizando instrucción.

El teniente coronel ordenó que formasen todas las fuerzas, y, seguidamente, desfilaron en columna de honor ante la Comisión de Córdoba.

Los regulares llevaban en cabeza su nueva banda de músicos, compuesta de flautas, gaitas y otros instrumentos moros.

Terminado el desfile, que resultó lucidísimo, a pesar de que las fuerzas se encuentran en pleno período de instrucción, el alcalde dió las gracias por el honor que suponía el desfile.

Es la primera vez que los regulares de Melilla desfilaron ante una autoridad; a Córdoba le ha correspondido ese honor.

Tres secciones de ginetes, montando preciosos ejemplares de árabe, corrieron la pólvora en honor de los visitantes.

El divertido espectáculo llamó poderosamente la atención por lo pintoresco.

Los ginetes realizaron diversos ejercicios acrobáticos a caballo entre los gritos de sus compañeros que formaban una extraña algarabía.

Por último, pasamos a la tienda de oficiales, en donde fuimos obsequiados con un clasísimo té moro, confeccionado por los ordenanzas del teniente coronel.

El té, con hierbabuena y azúcar, compone un líquido exquisito, siendo servido en vasos morunos.

Al acto asistió toda la oficialidad de los regulares, brindando por Córdoba y por los comisionados.

Después fuimos obsequiados con habanos.

Ya de noche, abandonamos el campamento de los regulares, una de las cosas más interesantes que hemos visto en Africa observadas al detalle por la amabilidad exquisita del bizarro jefe, a quien debemos gratitud eterna por sus atenciones múltiples con los cordobeses.

Por la noche la Comisión estuvo en el teatro Reina Victoria, en el que actúa la compañía Mellá-Cibrián, ocupando el palco del general Fresneda y siendo acompañada por éste y el general Cabanellas.

En el palco contiguo saludamos a los generales Sanjurjo y Berenguer (don Federico) y coronel Saro y Riquelme.

Y como son las cuatro de la mañana, a las siete tocan llamada, para irnos de excursión a Mordú, en el Gurugú, en donde acampa la Reina para reparar el aguilado, pues me retiro a descansar y hasta mañana que contará lo que realmente interesa, o sea el batallón de Córdoba, el de la Reina, al que hemos venido expresamente a obsequiarlo.

La Comisión-Córdoba estuvo ayer cumplimentando a la distinguida esposa del general Fresneda, quien obsequió a los comisionados con vinos de Moriles.

Se dice que el sábado próximo, o a lo más el lunes, se movilizarán las tropas para la toma de Dar-Drius, en la que parece que los moros se defenderán.

Si así sucediese, nosotros, periodistas peninsulares, sacrificándonos siempre por la profesión, seremos testigos presenciales de la misma.

El señor Nieta irá con los regulares el señor Vázquez, con el Estado Mayor, y un servidor, con los legionarios.

Que las balas no se acuerden de nosotros, y que así sea.

Melilla, 5 enero 1922. Dan Paso.

CAFE "LA PERLA"
Establecimiento de primer orden, el más acreditado, cómodo y céntrico de la población, frecuentado por las personas de buen gusto.
Cerveza helada, al grifo y en botellas, de distintas marcas; vinos y licors del país y extranjero.—Chocolate con pastas, a 0,50.—Salón de billar en el principal. Servicio permanente.—Secursal: Café Suizo.
ULTRAMARINOS FINOS
Victoriano Rivera, 2
CASA CONDE
Gran surtido para Nochebuena y Pascua

PIDA... Coñac Cruz Conde
Primer Coñac desfilado de vinos de **Montilla y Los Moriles**

GRAN TEATRO — IDEAL CINEMA —
Espectáculo preferido por el público selecto
Funciones para hoy domingo 8 de Enero de 1922.
A las cinco y media de la tarde, gran matinee infantil. Estreno del 11.º episodio y exhibición del 10.º de la gran serie Alma de Ifige. Estreno de la desahucante comedia Fairy, el muchacho de la carnicería, por el popular Fairy. Últimas funciones de Wences, virellocos y malabarista. Últimas funciones de Spinetto, con su gran compañía de animales amaestrados. Enorme éxito de Ninón, estrella española.
Por la noche a las nueve, grandes Secciones, con igual programa y despedida de Wences y de Spinetto.—Durante las proyecciones escogidas composiciones musicales.

TEATRO-CIRCO DEL GRAN CAPITAN
COMPAÑIA PORCEL—Gran función para el día 8 de Enero de 1922
El interesante drama andaluz en cinco actos, refundido por su autor señor Gutiérrez Alba,
DIEGO CORRIENTE
Desempeñado por toda la Compañía. A las nueve y media.
PRECIOS.—Butaca, 2 pesetas.—Latera, 2.—Afuera, 1.—Grada, 30 céntimos.

SALON RAMIREZ Gran Cine — Gran función para hoy 8 de Enero de 1922
Por la tarde a las cinco y media gran matinee con un magnífico regalo para las niñas, tocando parte todos los artistas de este Salón.
Por la noche a las nueve.—Proyección de preciosas películas.—Gran éxito de Pilar Delgado. Esto continúa de Los Pujales donde figuran los chistosos artistas Regadera y Revollado.
—Durante la proyección selectas composiciones musicales por el sexteto.—Para precios, véanse las pizarras del Salón.

"La Merced"
Almacén de maderas y máquina de aserrar
PLAZA DE COLON, 14
Maderas de Flandes y pines del país. Alamo blanco y negro, chopos, postas para líneas telegráficas y entonaciones de minas.
En la bodega de Dieguez
REALIDAD, 66
Se está vendiendo un vino de a 20 superior a 5 reales litro y de a 24 riquísimo a 7 reales litro.

Información telefónica

Pasó el plazo... y no pasó nada.—La nota saliente de ayer es la censura.—Noticias que no pueden ni adivinarse.—Continúa la incógnita.—Conferencias de Maura y Cierva.—El general Aizpuru acepta complacido la jefatura del Estado Mayor Central.—Noticias varias de Melilla.—Embargo a una Diputación.—Los comerciantes de Valladolid protestan.—La suscripción en Melilla para la duquesa de la Victoria.—Maquinista herido.—La huelga de la Euskalduna.

De Madrid

Madrid 8, (de la 1 a las 3:50 m.)

Esto debía ser una noticia, y como verá el lector no son más que palabras incoherentes

Esta tarde en los pasillos del Congreso se rumoreaba (censura).

Una comisión de practicantes de medicina y cirugía ha visitado esta tarde en su despacho del ministerio de la Guerra... (censura) darle gracias por haber sido el señor Cierva el que formó el cuerpo (censura) entregándole una placa de plata y oro con expresiva dedicatoria de agradecimiento.

El señor Cierva... (censura) señor censor no sea usted... que la noticia no puede ser más incoherente a menos que su misión sea la de cortar cuanto se nombra al ministro de la Guerra.

...dió las gracias a la comisión y les dijo que les hubiera agradecido mucho más que en vez de gastar esas pesetas en la placa les hubieran destinado para nuestros soldados de Marruecos.

Los diarios de la noche aseguran que el señor Cierva... (censura)

El «Heraldo de Madrid» en su edición de hoy dice que el nuncio fué partidario ni defensor del señor Cierva pero (censura)... él fué quien amparó y defendió con más tesón a las... (censura)

La «Correspondencia Militar» ha... (censura) en cuanto Cierva se posesionó... (censura) ejerció... (censura) pero entonces no era como ahora... (censura) mandó... (censura) por creerlo así... (censura) por la indisciplina... (censura)

A última hora dicen que... (censura)

Un ministro ha declarado que la situación política es... (censura) no lo saben... mañana... país... da cuenta de como solo faltaba... mostrarse en contra... sería probable... despegada la situación... la actitud del Gobierno... pudiera venir.

Los diarios de la noche, «La Acción», «La Epoca», «El Heraldo» y otros, en su edición de esta noche, dan cuenta de porque... (censura) ante el pleito militar... otro paso difícil... la hora... (censura) se advierte que los jefes de los grupos parlamentarios guardan profundo silencio en lo (censura).

Conferencia entre Maura y Cierva

Más de dos horas estuvieron reunidos los señores Maura y Cierva en el domicilio de aquél.

Por personas afectas a ambos se sabe que trataron detenidamente el actual estado de cosas conviniendo ambos en los términos que debía enlazar la cuestión.

Según esta persona no se emplearán medios violentos, sino que se estudiará una fórmula prudencial que deje las cosas en su verdadero ser, sin que quede en lo más mínimo un vestigio de indecisión ni de falta de energía.

Contando como cuenta el Gobierno con la confianza de la Corona y estando revestido de toda la autoridad que debe, no tolerará la más ligera escisión ni la más mínima sombra de indisciplina.

De Provincias

BARCELONA

A Madrid
Barcelona 7.—Ha marchado a Madrid para conferenciar con el ministro de la Gobernación a quien tenía pedida audiencia el Ayuntamiento de Sarriá, para tratar de la cuestión referente a este organismo municipal.

BILBAO

De la huelga de Bilbao
Bilbao 7.—Hoy entraron al trabajo dos mil obreros en los talleres de la Compañía Euskalduna.

La Junta de la confederación del trabajo aconsejó a sus socios que así lo hicieran, cobrando el jornal anterior, a razón de cincuenta céntimos por unidad.

ALICANTE

Maquinista herido
Alicante 7.—Comunican de Denia que en aquella estación férrea, estando preparado para salir con dirección a esta capital el tren correo, el maquinista del mismo llamado Andrés Galnico, recibió un fuerte golpe con una palanca de la máquina, ocasionándose graves heridas y teniendo que ser conducido al hospital.

ALICANTE

Visita... sacar partido
... se ha pretendido sacar partido a la visita que... (censura) hecho Burguete... (censura) a C... una persona bien informada... no que Burguete fué únicamente... (censura).

La visita de Burguete... (censura)...

Reunión en el ministerio de la Guerra

A las seis de esta tarde llegaron al ministerio de la Guerra, según se dice, llamados por el ministro, el general Orozco, el gobernador militar de Madrid y un general del cuerpo jurídico.

Permanecieron en el despacho del ministro bastante tiempo y aunque no se sabe de lo que se trató en la reunión, algunos maliciosos creyeron ver en la cara de alguno de los reunidos, que no era de estar muy complacido.

Durante la reunión se sabe que el teléfono no dejó de funcionar y que en esta conferencia es fácil que intervinieran los capitanes generales de las distintas regiones militares y los gobernadores militares de las mismas, y además los jefes de las comandancias de la guardia civil de las distintas capitales.

Lo que se asegura por persona bien enterada es, que después de esa reunión quedó la autoridad del gobierno en su verdadero terreno.

Cierva estuvo enérgico con los reunidos, imponiendo su autoridad, que está dispuesto a hacer valer a toda costa.

Se asegura que después de explicar a cada uno de los reunidos las causas para que los había citado, les manifestó que la cuestión quedaba terminada y despejado el horizonte en este sentido, sin que tuviera nada que argumentar por tratarse de un mandato superior con la autoridad que le da el cargo.

Más del artículo del «Heraldo»

El artículo que publica el «Heraldo» en su edición de anoche, referente a la cuestión actual, dice que el señor Cierva es el ministro que más entereza ha demostrado en los asuntos que afectan a su departamento, desde los tiempos del general Cassola.

No quiere esto decir que nosotros creamos que el general Cassola y el señor Cierva se parezcan, pero conviene advertir este dato... (Censura.)

Conferencia entre Maura y Cierva

Más de dos horas estuvieron reunidos los señores Maura y Cierva en el domicilio de aquél.

Por personas afectas a ambos se sabe que trataron detenidamente el actual estado de cosas conviniendo ambos en los términos que debía enlazar la cuestión.

Según esta persona no se emplearán medios violentos, sino que se estudiará una fórmula prudencial que deje las cosas en su verdadero ser, sin que quede en lo más mínimo un vestigio de indecisión ni de falta de energía.

Contando como cuenta el Gobierno con la confianza de la Corona y estando revestido de toda la autoridad que debe, no tolerará la más ligera escisión ni la más mínima sombra de indisciplina.

De Provincias

BARCELONA

A Madrid
Barcelona 7.—Ha marchado a Madrid para conferenciar con el ministro de la Gobernación a quien tenía pedida audiencia el Ayuntamiento de Sarriá, para tratar de la cuestión referente a este organismo municipal.

BILBAO

De la huelga de Bilbao
Bilbao 7.—Hoy entraron al trabajo dos mil obreros en los talleres de la Compañía Euskalduna.

La Junta de la confederación del trabajo aconsejó a sus socios que así lo hicieran, cobrando el jornal anterior, a razón de cincuenta céntimos por unidad.

Esta solución ha causado buena impresión en los consejeros de la Compañía.

ALICANTE

Maquinista herido
Alicante 7.—Comunican de Denia que en aquella estación férrea, estando preparado para salir con dirección a esta capital el tren correo, el maquinista del mismo llamado Andrés Galnico, recibió un fuerte golpe con una palanca de la máquina, ocasionándose graves heridas y teniendo que ser conducido al hospital.

ALICANTE

Visita... sacar partido
... se ha pretendido sacar partido a la visita que... (censura) hecho Burguete... (censura) a C... una persona bien informada... no que Burguete fué únicamente... (censura).

La visita de Burguete... (censura)...

VALLADOLID

Los comerciantes protestan

Valladolid 7.—Ha causado pésimo efecto entre los comerciantes de esta capital el que la compañía de ferrocarriles haya suspendido la facturación de mercancías sin previo aviso.

Por la Cámara de comercio se han dirigido telegramas de protesta al ministro de Fomento solicitando interponga su autoridad para evitar ese atropello.

VALENCIA

Manifestaciones del general Aizpuru

Valencia.—El nuevo jefe del Estado Mayor Central, fué preguntado hoy por los periodistas acerca de la impresión que le había causado su nombramiento para dicho cargo.

Dijo, que le había complacido mucho que el Rey se acordase de él para el mismo, que le honra, a más, de que cuando el Rey ordena una cosa es porque es conveniente y necesaria y no queda más que aceptar aunque en éste casi como ha dicho le ha llenado de satisfacción.

VITORIA

Para embargar la Diputación

Vitoria 7.—Esta tarde, a las tres de la misma, se presentaron en las puertas del edificio donde están instaladas las oficinas de la Diputación provincial, tres empleados de la Delegación de Hacienda con un mandamiento de embargo contra dicha entidad provincial.

La causa del embargo es que la expresada Corporación no ha querido abonar, varios años que se adeuda por atenciones de Instrucción pública.

A causa de haber pasado las horas de oficina, el local se hallaba cerrado, no pudiendo, por tanto, llevar a efecto su cometido los empleados de referencia.

Esta tarde quedaron en volver con un cerrajero, para caso de que continen las puertas cerradas, proceder a descerrajar aquéllas.

La opinión está interesada en la resolución de este pleito, del que no hay precedente.

De la guerra

Parte oficial de la noche

Comunica el Alto comisario que en los sitios donde tuvieron lugar los últimos encuentros se han practicado reconocimientos sin encontrar enemigos.

Esto hace suponer que las bajas causadas y el resultado de la operación ha sido eficaz y que los moros se abstienen de pelear.

La columna del coronel Castro Girona ocupó sin resistencia el poblado de Coamato y el puente de Leces.

Los acaparadores se aprovechan

Melilla 7.—Como consecuencia de hacer varios días que no llegan barcos con víveres de la península, los víveres escasean en la plaza, llegando a cotizarse algunos a altos precios.

El zoco Reina Regente no es bastante para abastecer el mercado y cuanto traen los moros se vende como pan bendito.

Mañana se esperan en ésta varios autocamiones aljibes que ya se encuentran en Málaga y que por causas del temporal no han podido llegar aún.

De Londres directamente han anunciado el envío de varios tanques aljibes y aparatos de aviación.

De éstos uno será enviado a Mar Chica y otro a Sidi Amed.

Varias familias moras se han presentado en la plaza deseando someterse al protectorado por no poder ir a sus hábitas respectivas por temor a que los enemigos de España les causen daño por afectos a nuestra causa.

La suscripción para la duquesa de la Victoria

Melilla 7.—La suscripción abierta en esta capital para costear las insignias de la Cruz de Beneficencia otorgada a la duquesa de la Victoria, alcanza ya a la suma de cuatro mil pesetas.

Película callejera

Sigue la raofa de gabaes

Indudablemente la influencia del frío se nota con gran intensidad en las ropas de abrigo. En pocos días han sido varios los gabaes, pellizas y mantas que han sido hurtadas.

Ayer le tocó la suerte a Manuel Pérez Ramírez, un buen chico que por ser amigo de «foxtroear» le ha desaparecido misteriosamente un estupendo abrigo de travilla que hace pocos días adquirió en los Caminos, de Sevilla.

Pérez se enteró de que había un baile de confianza en la calle de las Beatas, número 7, y decidió ir a lucir sus dotes de bailarín.

La velada transcurrió dentro de la mayor alegría y el pollo de Pérez se hizo el «amo» marcándose con una «belleza» del barrio desde el chulísimo chotis hasta el aristocrático tango argentino.

Ya de madrugada, llegó la hora de ahuecar el ala, y al ir a recoger su aceptable prenda de abrigo, vió con la sorpresa consiguiente que el gabán había desaparecido.

Y el bueno de Pérez salió de la calle de las Beatas, muerto de frío, dirigiéndose a la Comisaría de vigilancia en donde presentó la denuncia correspondiente.

[Serapio] [Serapio]

Serapio Obregón Quijo, habita en la calle del Cristo número 13. Para su uso particular tiene una hornilla de chapa en la cocina que le permite hacer café cuando le place.

Pues bien; a la casera Rosario Luque no le ha sido favorable tal innovación «comercial» y sin consultarlo con nadie, ayer se permitió arrojarle el artefacto a la vía pública.

Cuando Serapio se dió cuenta del deshucio, se quedó solo diciendo barbaridades. Y a más ha presentado la oportuna denuncia, para que en lo sucesivo Rosario se abstenga de meterse en camisas de once varas.

CASA SAPENA

Especialidad en medidas.—Inmenso surtido en calzados para niños.—Conde de Cárdenas, número 26 (antes Letrajos).

ALMACÉN DE CAMAS METÁLICAS Y COLCHONES SOMMIERS

CANAS DE MADERA Y MUEBLES

Alfonso Redondo

Duque de Hornachuelos, 7.—CÓRDOBA

Ventas a plazos y al contado

Enrique Torres

PROYECTOS Y CONSTRUCCIONES DE OBRAS DE HORMIGÓN ARMADO

Para informes y detalles: Avenida de Canalizas, 7 dup.—Córdoba

Panamenera «EL PENSAMIENTO»

Gran novedad en juguetes de todas clases FRANCISCO ARENAS SERRANO

Conde de Cárdenas, 8 y 10

Se arrienda o traspasa

en muy buen sitio, con vivienda o sin ella, amplio local con estufas, luz eléctrica y teléfono, dispuesto para oficinas, almacén o tienda de cualquier género.

Razón, Valladares, 5.—De 12 a 3

PISO

sitio céntrico, cinco habitaciones, cocina, retrete, cuatro balcones, cédese a cambio de otro más pequeño, casa independiente. Para tratar, Barroso 11, de siete a ocho noche.

Fundición, Laminación, COBRE y todas sus aleaciones (ALPACA, BRONCE, LATÓN, MAILLECHORT)

Estiraje y Trefilería de

ALAMBRES. — CABLES desnudos y cubiertos. — Toda clase de trabajos en

FUNDICION DE HIERRO

Fabricación de motores eléctricos, Transformadores, Turbinas.

REPARACION DE MOTORES

de todas las clases y de todas las marcas.

CONSULTAS Y PRESUPUESTOS GRATIS.

Sociedad Española de Construcciones Electro-Mecánicas

CORDOBA

Dirección Postal: Apartado núm. 28. Telefónica y Telefónica: C E M

LOCALES

Hoy día 8, la orden Tercera Trinitaria y la Pía Asociación de la Stma. Trinidad y Snto. Cristo de Gracia celebrarán sus cultos mensuales de los segundos domingos de mes. A las ocho y media misa de Comunion general para los terciarios y cofrades. Por la tarde, a las cuatro y media, exposición de S. D. M., estación mayor, santo rosario y ejercicio solemne del Trisagio con sermón a cargo del R. P. Superior de los Trinitarios, terminándose con la procesion del Santísimo y Santo Escapulario, Bendición y Reserva. Hay concedida indulgencia plenaria y muchas parciales para los terciarios y cofrades.

A las tres y media celebrarán su junta ordinaria mensual la Directiva y señoras celeradoras de la Pía Asociación.

Se encuentra en esta capital el diputado provincial don Guillermo Vascotto.

Se encuentra enferma una de las pequeñas hijas de nuestro querido amigo el farmacéutico don Antonio González Soriano.

Anoche se celebró un baile en el domicilio del Real Centro Filarmónico «Eduardo Lucena». Estuvo muy concurrido.

En Ejeja, ha sido pedida la mano de la bella señorita María del Valle Rodríguez, para nuestro querido amigo don Francisco Carrillo Muñoz, culto maestro nacional del Carpio.

Después de pasar las fiestas de Pascua al lado de su distinguida familia, regresaron a Madrid los estudiantes de ingeniero de caminos y arquitectura don José y don Francisco Jiménez de la Cruz, hijos del corredor colegiado de comercio de esta plaza, don Antonio Jiménez López, querido amigo nuestro.

Regresaron a Madrid los distinguidos oficiales, alumnos de la Escuela Superior de Guerra don Alejandro Sierra de Silva y don Manuel Jiménez Ruiz.

Marcharon a la corte terminadas las vacaciones, los jóvenes estudiantes don Manuel Navas Barbudo, don Mariano Molina Abela y don José y don Octavio Ruiz Santaella.

Fábrica de Mosaicos

HIDRÁULICOS COMPRIMIDOS

Depósito de materiales de construcción y Fábrica de Yesos

Nuestra Señora del Carmen

(Estación de Campo Real)

Manuel García Bartolomé

Despacho: Plaza de Colón, 15.—Córdoba

Subasta voluntaria

En subasta que tendrá lugar el día 15 de enero de 1922, en la Notaría de don Francisco Rodríguez y González, sita en el piso principal de la calle de Sánchez Guerra, se enajena la hacienda de olivar y tienda calma nombrada de Santa Catalina o de la Noria, término de Montemayor, con arreglo al pliego de condiciones que se halla de manifiesto en dicha Notaría.

Reclamo de perdiz

Se venden a prueba 25 pájaros perdiz procedentes de América. Para verlos y tratar en la Posada San José, Campo de la Merced, José Pérez Martínez.

BANCO CENTRAL

SUCURSAL DE CÓRDOBA

Gran Capitán, 12

CAJA DE AHORRO

Este Banco tiene establecido un servicio de Caja de Ahorros, admitiendo imposiciones desde una peseta adelante, abonando intereses a razón de cuatro por ciento anual.

El régimen legal de la Caja de Ahorros va claramente consignado en la libreta que se entrega a los interesados al hacer la primera imposición. La práctica seguida desde la creación de la Caja es la siguiente: se admiten en el acto las entregas y se pagan las cantidades que deseen retirar los ahorradores.

El funcionamiento de esta Caja de Ahorros está inspirado en dos principios fundamentales. Primero: Dar facilidades a las personas previsoras para que puedan poner a cubierto sus economías.

Segundo: Hacer que los modestos capitales que se forman o en período de formación confíados a nuestro cuidado, obtengan una prudente renta sin peligro ni contrariedades.

Horas de Caja: de 9 a 1 y de 3 a 4

Academia Civico-Militar

VELAZQUEZ BOSCO, 9

CARRERAS MILITARES, CUERPO GENERAL DE LA ARMADA, PERITOS AGRÍCOLAS, TELÉGRAFOS Y PREVIO DE DORREOS

Internado a cargo de un señor Sacerdote

Abierto el curso para las Academias militares el 1.º de Diciembre actual. Apertura curso para Peritos agrícolas el 2 Enero próximo. Estudio vigilado.

PROFESORADO: Don Leopoldo García Boloix, Teniente coronel de Caballería, diplomado, Don Manuel Corazón, Capitán de Intendencia.—Don José Ansina, Capitán ex-profesor de la Academia de Infantería.—Don Alberto Lagarde, Capitán de Infantería e ingeniero militar.

MATRÍCULAS, DE 9 a 1

SECCION DE ANUNCIOS ECONOMICOS

HASTA CINCO LINEAS 50 CÉNTIMOS INSERCIÓN

Cerámica «La Económica».—Gran fábrica de tejas planas y curvadas, ladrillo hueco y refractario, de Manuel Madrid, en Valdepeñas. Para precios y muestras, al representante Antonio del Pozo, Rejal, 1.

Carro «La Mexicana».—Automóvil de alquiler.—Carro de alquiler.—Teléfono. Tel. Córdoba.—Accesorios para autos eléctricos de dos o tres personas y otros. Para precios y muestras, al representante Antonio del Pozo, Rejal, 1.

Se venden sillas de enea.—Razón, Cine Ramírez.

Gran establecimiento de espartero. Gran surtido en serones molares con plectra reforzados, entremolares, espales de todos tamaños y para toda clase de trabajos: esportones y escuadras, cabestreros y sogas de todos burgos. Se admiten encargos de red para ovejas y para corcos, como también estradas.—José Estrada, Plaza de Coso, 11, cena.

Se vende casa para casa, forma para un edificio de espartero, asuntos de Estación o casa analoga, joven de 22 años. Razón Madera Baja, 74.

Se venden puertas usadas de calle, habitaciones, portones, puertas de baño y balcones. Rejas de varios tamaños, llaves y cerraduras. Puertas metálicas completas, una escalera de hierro, basterona, aparador y varias cosas más.—Dionisio Pero, Luciano, 8.

Almoneda por traslado, de varios muebles, fuerte efecto, armario de siete armarios y una silla de aluminio, para señora grande con barrica. También se arrienda una habitación para encerrar muebles. Razón San Pedro número 44.

Correos y Telégrafos.—Preparación por oficinas del Cuerpo.—Para detalles, oficinas de Telégrafos o Montenegro, 3, Lucena.

Cebollas se venden de superior calidad, para matanzas en gran cantidad y por arrobas. Razón Puerta Ración, 100, taberna.

Patrónico joven, sin hijos, de profesión agricultor, desea colocación, para capataz, guarda, etc.

Darán razón en Córdoba, Juan Jiménez Jiménez, Aguilón, 5.

Modista.—Hacen falta operarias. Razón Lucena, número 29.

Venta.—Se hace de varias esteras de cordón y un tablero de dibujo. Horas de 10 a 12 y de 3 a 5.—San Fernando 109.

Acuñadora.—Se dan lecciones, clases diarias. Colegio San Carlos. Clases particulares. Tomás Conde, 4. Precios módicos.

Se arrienda amplio local, frente a los muelles del ferrocarril, en los que fueron almacenes de maderas de San Rafael, donde darán razón. Se ha extraviado desde en Estación al hotel a quien lo entregue en dicho Hotel.

Se vende leche pura de vaca. Bienes número 7.

Se vende pan de trigo.—No sé por qué lo dirán.—Lo digo por la gorra, que es de la Cuesta Luján.